

REPUBLIQUE DU CAMEROUN
Paix-Travail-Patrie

MINISTERE DES ENSEIGNEMENTS SUPERIEURS

UNIVERSITE DE YAOUNDE II-SOA

ECOLE SUPERIEURE DES SCIENCES ET
TECHNIQUES DE L'INFORMATION ET DE LA
COMMUNICATION
(ESSTIC)



REPUBLIC OF CAMEROON
Peace-Work-Fatherland

MINISTRY OF HIGHER EDUCATION

UNIVERSITY OF YAOUNDE II-SOA

ADVANCED SCHOOL OF MASS COMMUNICATION
(ASMAC)



RÉALISATION PROFESSIONNELLE

« Minutes de Sport » : magazine d'information sportive générale

Thème : Jeux du Commonwealth 2022 : Première participation de la team paralympique

En vue de l'obtention de la Maîtrise Professionnelle en Sciences de l'Information et de la Communication.

Par

EMTE LADE ADAMA

Coordonnateur professionnel : M. NZIE ENOW EBAI (Journaliste sportif)

INTRODUCTION

Ce présent travail s'inscrit dans le cadre de la fin de formation en Journalisme à l'Ecole Supérieure des Sciences et Techniques de l'Information et de la Communication (ESSTIC). Il est question qu'en fin de formation, que l'étudiant produise un magazine tenant lieu de réalisation professionnelle. Cette production met en pratique les connaissances acquises pendant la formation dans cette prestigieuse école et durant le stage professionnel. L'étudiant en Journalisme a le choix entre la presse écrite, la radio, la télévision et la presse cybernétique. De ces possibilités qui s'offrent à nous, notre choix porte sur la radio, le média de l'instantanéité dans le traitement et la diffusion de l'information. Conformément au cahier de charge prescrit par l'école, nous avons opté pour le format de 15 minutes. Nous avons baptisé notre magazine « Minutes de Sport ». C'est un magazine qui se consacre à tout ce qui a trait au sport sur le plan national et international. Ce magazine sera diffusé tous les vendredis de 16h30 à 16h45 sur les ondes de la Radio Campus de l'Université de Yaoundé II (90.0 FM). Dans ce dossier technique, nous présentons le contexte du choix du sujet et du nom du magazine ainsi que le synopsis et les phases de production.

I. FICHE TECHNIQUE

Nom du magazine : « Minutes de Sport »

Antenne de diffusion : Radio-Campus de l'Université de Yaoundé 2

Fréquence : 90.0 MHz

Périodicité : hebdomadaire

Type de production : émission de stock

Genre : magazine d'analyse et d'information sportive générale

Mode de diffusion : différé

Jour de diffusion : Vendredi

Heure de diffusion : 16h 30

Langue : français

Format : 15 minutes

Durée réelle : 14'01''

Thème du magazine : Les Jeux du Commonwealth 2022

Angle de traitement de l'édition : Première participation de la team paralympique au Jeux du Commonwealth

Montage et présentation : Emté Ladé Adama

Supervision générale : Pr Adolphe Minkoa Che, Recteur de l'Université de Yaoundé 2.

II- SYNOPSIS

1) Note d'intention

« Minutes de sports » est un magazine dominical d'informations sportives. Il vise à valoriser les activités sportives tout en donnant aux acteurs du sport leurs lettres de noblesse. Il s'agira pour nous de faire un zoom sur les fédérations sportives nationales, de faire découvrir les disciplines sportives peu connues du public. Ces actualités peuvent être traitées à travers des reportages, d'analyses, d'interviews, d'enquêtes. Il s'agit de décrire et expliquer les faits sportifs. Il est question pour nous de donner la parole aux spécialistes des métiers du sport, notamment le droit du sport, la médecine de sport, le marketing de sport, l'économie de sport..., afin d'apporter leurs regards techniques sur un fait d'actualité. A chaque fois un expert ou un responsable du domaine concerné viendra éclairer les auditeurs sur certaines zones d'ombre à travers le complément d'enquête qui vient se greffer à ce programme. Pour la première production, nous nous intéressons au para sport une discipline peu connue du public.

2) Justification du nom du magazine

« Minutes de sport », est une émission hebdomadaire qui consacre un temps bien précis à l'actualité sportive. Aujourd'hui, le sport est devenu une activité d'enjeux mondiaux. Il nous paraît très important de concilier les métiers du sport, aux activités liées aux métiers du sport. Nous avons voulu consacrer une tranche horaire nommée « Minutes de sports ». Ce nom n'est pas fortuit. C'est un nom qui nous vient d'un constat selon lequel chaque discipline sportive se pratique en un temps records et se lit en termes de minutes ou de secondes. Raison pour laquelle nous avons opté pour l'appellation « Minutes de sport ». Une dénomination qui trouve tout son sens et qui porte une signification très importante en sport car en sport chaque minute est précieuse.

3) Résumé du magazine

« Minutes de Sports » est un magazine dominical de découverte et d'informations sportives diffusé sur les ondes de la Radio-Campus de Yaoundé II, la 90.0 MHz. Ce magazine aborde des sujets essentiellement en rapport avec l'univers sportif national et international, avec un accent sur les fédérations sportives nationales. Il est programmé tous les vendredis à partir de

16 heures 30 minutes. A chaque édition, nous nous focalisons sur un aspect bien spécifique du sport. Nous accordons un intérêt particulier aux acteurs du sport camerounais qui font des exploits en diaspora. Il s'agit pour nous de nous intéresser aux talents de demain, des jeunes qui font la gloire du Cameroun à l'extérieur. Pour cette première sortie, Minutes de sport saisi le prétexte et le contexte des jeux du Commonwealth pour faire la part belle aux athlètes en situation de handicap qui participent pour la première fois à cette compétition internationale. Notre magazine est structuré en trois (03) parties : le reportage, un portrait et l'entrevue qui vient expliquer les points d'ombres afin d'éclairer les auditeurs. Et en bouquet final Gérard Mvogo entraîneur technique de l'équipe nationale d'athlétisme pour déficients visuels sera de notre dans un entretien didactique.

4-Le grand reportage

Cette rubrique est destinée à un reportage, chose vu, entendu ; ressenti. Il peut s'agir d'un grand reportage, d'une enquête etc.

Pour cette première production, nous allons nous intéresser au reportage et le portrait.

Le reportage se focalise sur les préparatifs de cette compétition avec accent sur l'état d'esprit des athlètes paralympiques couplé à la remise de la flamme olympique à la délégation camerounaise par le président du Comité National Olympique et Sportif du Cameroun.

Vous aurez dans cette édition le portrait du plus jeune athlète de la délégation, Guillaume Junior Atangana déficient visuel engagé dans l'athlétisme.

6-- L'entrevue

C'est le complément d'enquête qui enrichit davantage le thème choisit pour l'émission. Ici, nous donnons la parole aux experts ou aux responsables du domaine du sport. En effet, comme son nom l'indique, le complément d'enquête vient égayer l'attention de l'auditeur sur un pan du sujet sans pour autant le mettre de côté.

Et en complément d'enquête, nous avons choisi interviewer Gérard Mvogo entraîneur technique de l'équipe nationale d'athlétisme pour déficients visuels.

7-Cibles

Notre magazine s'intéresse à des cibles bien définies à savoir :

- Cœur de cible : Les fédérations sportives nationales
- Cible principale : les acteurs du sport national
- Cible secondaire : les investisseurs, l'Etat (à travers ses Ministères des Sports et de l'Education Physique ; de la Jeunesse et de l'Education Civique) et les amoureux du sport.

Conducteur d'antenne

N°	Nature du sujet	Auteur	Source	In	Out	Durée	Observation
1	Générique	/	Serveur	/	/	45 s''	/
2	Teasing	Achille Kagonbé	Serveur	Minutes de sport...	...une présentation de Emté Lade Adama	4s''	Shuntage
3	Introduction	Emté Lade Adama	Direct Studio	22 ^e édition des jeux du Commonwealthdans un entretien didactique	1, 26'	Shuntage
4	Jungle	/	Serveur	/	/	7s''	/
5	Lancement reportage	Achille Kagonbé	Serveur	Minutes de sportsReportage	7s''	/
6	Reportage	Emté Lade Adama	Serveur	Pendant 11 jours de compétitions...	... avec beaucoup d'innovation	1,6 '	Extraits
7	Transition	Achille	Serveur	/	/	5s''	/

	portrait	Kagonbé					
8	Lancement portrait	Achille Kagonbé	Serveur	Minutes de sport...	... le portrait	14s''	Shuntage
9	Portrait	Emté Ladé Adama	Direct studio	Athlète dans l'âmeRanking Mondial	2,6'	/
10	Transition musique	/	Serveur	/	/	51s''	/
11	Transition Entretien	Emté Lade Adama	Serveur	Minutes de sport...	...Invité du jour	6s''	/
12	Introduction	Emté Ladé Adama	Direct studio	Bonsoir monsieur Gérard Mvogo...	...vive le mouvement para sport	5m'	Questions Réponses
13	Conclusion Entretien	Emté Ladé Adama	Direct studio	Merci d'avoir répondu aux question...	... Et vive justement le mouvement para sport	16s''	/
14	Conclusion	Emté Ladé Adama	Direct studio	Mes dames et Messieurs...	... avec le même plaisir de vous servir.	20s''	Shuntage
15	Générique fin	/	Serveur	/	/	6s''	/

III-SCRIPT DE PRODUCTION

Générique début

Introduction

Dossier technique

« 22^e édition des jeux du Commonwealth, l'Angleterre abrite la compétition du 28 juillet au 08 août 2022. Communément appelé « Jeux de l'amitié », les jeux du Commonwealth est un évènement multisport international qui regroupent les athlètes des pays membres du Commonwealth.

Mes dames/Messieurs bonsoir,

Bienvenue dans votre magazine sportif Minutes de sport ; Minutes de sport c'est votre émission dominicale qui se focalise sur l'univers sportif national et international tout en donnant aux acteurs du sport leur lettre de noblesse. Pour cette première édition, Minutes de sport saisi le prétexte et le contexte des jeux du Commonwealth pour faire la part belle aux athlètes en situation de handicap qui participent pour la première fois à cette compétition internationale.

Préparatifs de cette compétition avec accent sur l'état d'esprit des athlètes paralympiques couronné par la remise de la flamme olympique à la délégation camerounaise, c'est le reportage de votre magazine dominical « Minutes de sport ». Pour faire complet sur la participation de la team Cameroun vous aurez dans cette édition le portrait du plus jeune athlète de la délégation Guillaume Junior Atangana déficient visuel engagé dans l'athlétisme. Et en bouquet final Gérard Mvogo entraîneur technique de l'équipe nationale d'athlétisme pour déficients visuels sera de notre dans un entretien didactique.

Transition grand reportage

Pendant 11 jours de compétition en terre britannique, les nations membres du Commonwealth vont rivaliser d'adresse sur les installations de Birmingham. Pour cette 22^e édition, l'une des particularités majeures est l'intégration dans le calendrier des jeux, le sport pour personne en situation de handicap. La cérémonie de remise du flambeau s'est faite le 20 juillet par l'officier des sports Hamad Kalkaba Malboum. Regroupant les athlètes et certains membres du gouvernement, cette cérémonie est une importance capitale. Kalkaba Malboum président du comité national olympique et sportif.

« Notre objectif majeur c'est le résultat sportif. Rentrer avec les médailles et en or mais si le sort nous était contraire nous devons laisser une image d'une jeunesse responsable, disciplinée, organisée venant d'un pays qui est bien gouverné. Naturellement les athlètes

Dossier technique

seront bien informés de ce que nous attendons d'eux au niveau du comportement et au niveau du résultat conformément aux directives qui viennent nous être communiquées par le ministre des sports et de l'éducation physique »

La nouvelle charte des jeux adoptée en 2018 indique l'entrée en compétition de nouvelles disciplines sportives cette année. L'on note à cet effet, l'introduction du para sport notamment le para athlétisme et le para power lifting. Pour une première entrée en la matière, le fiting spirit est à son paroxysme après ce discours galvaniseur.

« Grâce au concours du comité national olympique nous avons participé à un camp d'entraînement organisée par la Commonwealth Game federation nous avons été en Angleterre à Birmingham au mois d'avril, nous avons été également à Selembourg en Afrique du Sud. Tous ces stages avaient pour but de mieux nous préparer pour la compétition à venir et nous avons été mis en stage bloqué par le ministère et le comité national olympique. L'objectif c'est de gagner au moins une médaille en or c'est l'objectif de chaque athlète.

Pour ma première participation j'ai envie de faire mieux c'est-à-dire aller améliorer le rang King et être sur le podium »

Coté encadreur, l'on est confiant.

« Avec toutes ces modifications on pense que nous et nos athlètes on va faire le meilleur de nous »

Inclusive, la 22^e édition des jeux de l'amitié en Angleterre qui se dérouleront du 28 juillet au 08 aout 2022 s'annonce palpitante.

Transition

Portrait

Athlètes dans l'âme, Atangana guillaume junior est le plus jeune athlète déficient visuel international de la compétition. Il participe pour la première fois aux jeux du Commonwealth qui se tiendront en Angleterre. Né le 22 janvier 1999 à Mbalmayo, Atangana guillaume junior fait ses débuts dans le sport en 2016. La flèche comme il se fait affectueusement appelé par ses coéquipiers entend inscrire son nom en lettre d'or à cette compétition internationale.

« Je sais que je pars là-bas pour frapper fort, chercher la plus grande médaille qui est Or »

Dossier technique

Candidat au baccalauréats littéraire au lycée bilingue d'Ekounou, le jeune athlète se rappelle de ses débuts en sports.

« Ce n'était vraiment pas facile parce que je ne croyais pas en moi je me disais peut-être que comme j'ai perdu la vue ça pouvait plus être possible que je continue avec le sport et c'est un grand frère qui m'a amené dans le milieu Frederic Soé alliais Ebolowa »

Depuis le début de sa carrière, le natif de Mbalmayo a engrangé plusieurs trophées internationaux.

« Depuis 2016 jusqu'en 2022, dix-sept médailles »

Durant sa carrière Atangana Guillaume Junior a fait face aux aléas de ce métier qu'il affectionne tant.

« Les championnats du monde 2019, j'étais attendu à Dubaï j'ai longuement préparé cette compétition finalement je n'ai pas pu participer. Je suis arrivé à l'aéroport j'ai même passé certains contrôles c'est quand je partais embarquer qu'on me dit que je ne peux pas prendre part au voyage. Et c'était dû à mes papiers parce qu'on m'a expliqué qu'on avait mal rempli »

Handicapé visuel depuis l'âge de 7ans, le sport représente une seconde chance pour ce jeune athlète.

« Grâce au sport j'ai eu confiance en moi. Avec le sport maintenant je peux me déplacer seul avec ma canne auparavant je n'étais pas apte, je n'étais pas mobile j'étais à la maison à ne rien faire »

Aux vues de la qualité des préparatifs, son guide se voit déjà sur la plus haute marche du podium.

« On attend la médaille d'or aux jeux du Commonwealth »

La performance et la qualité de l'athlète sont saluées par ses encadreurs.

« S'il est quatrième mondial ça veut dire que ce n'est pas de la blague. Et étant un athlète prometteur nous avons vraiment les yeux sur lui parce que c'est notre espoir c'est notre porte étendard à nous »

A seulement 23 ans Guillaume Atangana Junior est quatrième au Rand King mondial.

Musique

Transition Invité du Jour

Journaliste : Bonsoir coach Gérard Mvogo

Invité : Bonsoir madame

Q1) Vous êtes entraîneur de l'équipe nationale d'athlétisme pour déficients visuels aux jeux du Commonwealth 2022, vous êtes de plein pied dans les préparatifs de cette compétition internationale. Coach pour être sur la même longueur d'onde c'est quoi les jeux du Commonwealth ?

R1) En fait les jeux du Commonwealth c'est une compétition multisport qui regroupe les meilleurs athlètes de l'organisation des pays ayant pour langue l'anglais. A cette année 2021, nous serons à la 22^e édition je pense. Et ces jeux se tiendront à Birmingham en Angleterre du 28 juillet au 08 août prochain.

Q2) Vous n'avez qu'un seul athlète en lice engagé dans votre discipline qu'est-ce qui peut expliquer cette singularité ?

R2) Il y a d'abord le mode de qualification c'est-à-dire qu'il fallait atteindre le minima. Ça c'est la première chose, de deux les disciplines présentes en ce qui concerne notre handicap il y avait qu'une discipline réservée pour les visuels et c'était le 100 mètres T11. Il fallait non seulement être déficients visuels mais T11. Et maintenant avoir le minima requis pour figurer parmi les qualifiés. Donc c'est ce qui fait que le Cameroun pouvait avoir deux athlètes mais malheureusement en réajustant les listes au niveau international dans le Rang King un seul athlète ait pu rester sur la liste pour participer aux jeux de cette édition.

Q3) Et qu'est-ce qu'on peut retenir des derniers réglages liés aux préparatifs des jeux du Commonwealth dans votre discipline ?

R3) Les réglages vont bon train, il faut dire que nous travaillons depuis. Notre athlète est Atangana Guillaume junior, il était en classe de terminale cette année il a fallu qu'il en termine d'abord avec les examens de baccalauréat avant que nous nous mettions effectivement dans le travail. C'est donc depuis la fin du mois de mai début juin que nous avons foncièrement commencé le travail et au niveau où nous en sommes l'évolution est prometteuse et nous pensons que d'ici notre première entrée en compétition nous pouvons encore faire mieux en ce qui concerne les réglages dans cette compétition-là.

Q4) Rendu à ce niveau de préparation quelles sont les chances de médailles pour votre fédération ?

R4) Je dois dire qu'après les jeux olympiques ou les jeux paralympiques en ce qui concerne le para sport, les jeux du Commonwealth c'est la deuxième compétition au niveau mondial multidisciplinaire qui est la plus relevée. Nous connaissons nos chances nous connaissons les forces en présence. Je vous ai parlé tout à l'heure de tous les pays partageant la langue anglaise. En dehors des Etats-Unis, si vous prenez qu'il y a la Jamaïque, le Canada ainsi de suite. Vous comprenez qu'il j'aura fort à faire mais nous ne partons pas en victime expiatoire parce qu'au niveau du Rang King notre athlète se trouvait jusqu'au moment où on a arrêté le rang King quatrième mondial ce qui donne espoir et nous fait croire que si nous allions technique, psychologie et peut-être un petit coup de chance quelque chose pourrait nous venir de bon du côté de Birmingham cette année-ci.

Q5) Outre cette qualification qu'est-ce qui fait la particularité de votre athlète à cette compétition internationale ?

R5) Nous voyons déjà que Atangana Guillaume junior est jeune et quand vous parcourez l'âge des concurrents ils sont déjà à un certain âge. Nous avons la jeunesse avec nous, nous

avons donc la fougue son petit nom c'est d'ailleurs la flèche ce qui veut dire que sa particularité c'est qu'il a la foi, ce qu'il veut démontrer quelques choses surtout nous qui sommes un sport qui n'est pas encore très vulgarisé. Nous voulons à travers cette opportunité que l'état nous donne, que le comité olympique et tous les pouvoirs publics nous donnent, montrer aussi que le sport paralympique peut compter parmi tous les autres sports.

Q6) Monsieur l'encadreur technique peut-on affirmer sans risque de nous tromper que tous les moyens sont mis en œuvre pour une participation réussie de votre athlète ?

R6) Vous savez, la perfection n'est pas de ce monde. Si nous disons là que tout va bien c'est que nous vous aurions mentit. Nous aurons voulu par exemple que le stage interne commence un peu plutôt parce que quand nous sommes en stage interne nous bénéficions des commodités et des facilités que nous n'avons pas quand nous quittons nos maisons pour venir au stade. Il y a le transport, il y a l'accompagnement médical, il y a d'autres petites commodités qui sont faciles quand nous sommes en stage interne. Donc mieux nous le faisons vite et mieux nous avons les conditions idoines pour travailler. Mais nous comprenons aussi notre pays traverse en ce moment une situation un peu difficile et ça fait que nous devons prendre, nous ne devons pas cracher sur ce qui nous ait donné. C'est pour ça que nous avons mis à profil et que nous remercions vraiment le gouvernement pour les efforts qui ont été fournis pour que comme on l'a dit dans le discours le stage d'acclimatation qui certainement commence demain jeudi puisse nous permettre donc le dernier affutage et l'entrée en compétition. Nous nous commençons notre compétition le 03 août et d'ici là nous pensons avoir encore un peu de temps pour peaufiner ce dernier réglage et être au top à cette compétition.

Monsieur Gérard Mvogo entraîneur de l'équipe nationale d'athlétisme pour déficients visuels aux jeux du Commonwealth 2022, merci d'avoir répondu aux questions de minutes de sports

Le plaisir était le mien ça nous a permis cette plage que vous nous offrez de dire un peu plus, de faire connaître notre mouvement et vive le mouvement para sport.

Et vive justement le mouvement para sport

Mes dames, monsieur c'est avec cet entretien didactique avec le coach des athlètes déficients visuels Gérard Mvogo que cette émission rentre en gare. Montage et présentation Emté Ladé

Adama retrouvons nous vendredi prochain quand il sera 16h30 avec le même plaisir de vous servir.

III. Conditions de production

Pour la production de notre magazine, plusieurs appareils ont été utilisés pour la collecte et le traitement de l'information.

1. Logiciels de montage

Pour la collecte de l'information, nous avons utilisé le téléphone Android Spark4. Pour le traitement et le montage de nos extraits, nous avons travaillé avec le logiciel Adobe Audition CC 2015. Nous avons aussi utilisé le logiciel format Factory pour convertir certains sons qui avaient des extensions non reconnues par le logiciel Adobe Audition CC 2015.

2. Logiciel de mixage

Le mixage de notre magazine a été réalisé avec le logiciel Adobe Audition cc 2015.

CONCLUSION

La première production de « Minutes de sport » est consacrée aux jeux du Commonwealth avec accent sur la participation des paralympiques à cette compétition internationale. Notre magazine est composé d'un grand reportage qui présente la cérémonie de remise du flambeau olympique ainsi que l'enthousiasme des athlètes paralympiques, nous

Dossier technique

avons également dans cette émission fait le portrait du plus jeune athlète de la compétition, Guillaume Junior Atangana pratiquant de la course en l'athlétisme et en bouquet final, un entretien didactique avec le coach des athlètes déficients visuels Gérard Mvogo qui nous rassure que son athlète habitué de la scène internationale est plus que prêt pour concourir à cette 22^e édition des jeux du Commonwealth. Dans ce dossier technique en quelques pages, nous avons étalé tous les contours de production du magazine. « Minutes de Sport » est un magazine produit selon les prescriptions de l'Ecole Supérieure des Sciences et Techniques de l'Information et de la Communication (ESSTIC). Cette réalisation professionnelle que nous avons mise sur pied nous a permis d'exprimer notre passion pour le journalisme sportif. Nous avons mis à contribution toutes les connaissances acquises en maîtrise professionnelle, journalisme sportif à l'ESSTIC.